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La Agencia Espacial Española echa a andar. Según establece el real decreto

158/2023, de 7 de marzo, por el que se aprueba el Estatuto de la Agencia Es-

tatal “Agencia Espacial Española”, publicado el pasado 9 de marzo en el Bo-

letín Oficial del Estado (BOE) y que entró en vigor al día siguiente, la Agencia

“debe entrar en funcionamiento antes del día 9 de este mes de junio”.

Y la Agencia se ha estrenado públicamente anunciando de manera oficial en

la Casa Blanca, durante el encuentro entre el presidente de EEUU, Joe Biden,

y el presidente del Gobierno de España, Pedro Sánchez, de la incorporación

de nuestro país “a los acuerdos Artemisa, que promueven la colaboración

entre países con el objetivo de volver a la Luna y preparar el futuro viaje a

Marte”, y a nueva asociación entre la Nasa y la Agencia Espacial Española”.

El tema no parece menor, a pesar de que en los medios informativos mun-

diales haya tenido escaso relieve. Téngase en cuenta que, según los “re-

marks” de la Casa Blanca del encuentro Biden-Sánchez del pasado día 13 de

mayo, al inicio de su intervención, el presidente español le anunció a su in-

terlocutor su interés por referirse a “cuatro temas que discutiremos hoy”.

Y entre esos cuatro temas importantes que Sánchez llevó a la Casa Blanca

estaba -dentro del acuerdo de expandir la cooperación científica y tecno-

lógica- el de la colaboración de nuestro país con la exploración espacial

que supone Artemisa y la nueva asociación con la agencia espacial nortea-

mericana de la recién nacida Agencia Espacial Española.   

Es notorio el interés revelado del presidente Sánchez por la industria ae-

roespacial, como se ha puesto de relieve en su decisión de crear la Agencia

Espacial Española, sino por sus sucesivas manifestaciones sobre el compro-

miso de su Gobierno con el desarrollo del sector. Baste echar una mirada

a los sucesivos titulares que nuestro diario ha recogido en este sentido.

Así lo puso de manifiesto también con la creación del PERTE Aeroespacial

y su apuesta por situar a España en una posición de liderazgo mundial en

este sector.

No es de extrañar, pues, que, en ocasión solemne, como la cita de la Casa

Blanca, España haya querido acordar con EEUU “expandir la cooperación

científica y tecnológica y en el importante sector del espacio, unirse a los

acuerdos Artemisa, que promueven la colaboración entre países con el ob-

jetivo de volver a la Luna y preparar el futuro viaje a Marte y la renovación

de la colaboración de la Agencia Espacial Española con la Nasa”.

No puede tener mejores padrinos la recién creada agencia española que

echó a andar con la celebración de la sesión constitutiva de su Consejo

Rector el pasado mes de abril en Sevilla, bajo la presidencia de la ministra

de Ciencia e Innovación, Diana Morant, y cuyos primeros objetivos mani-

festados son definir el Plan Nacional y una Ley del Espacio.
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La tercera edición de la Feria Internacional de Defensa y

Seguridad de España, conocida como FEINDEF 23, ha con-

cluido con un rotundo éxito, superando todas las expecta-

tivas. Durante tres jornadas intensas, del 17 al 19 de mayo,

más de 25.000 profesionales asistieron al evento, dejando

patente la relevancia de este sector para el desarrollo eco-

nómico del país. Además, contó con la participación de 500

expositores, consolidándose así como una de las principales

ferias del sector en Europa.

La creciente internacionalización de FEINDEF también ha

sido destacada en esta edición, con un 26% de expositores

procedentes de otros países. Este dato refuerza el papel

de la feria como un punto de encuentro clave para empre-

sas y profesionales del ámbito de la defensa y la seguridad

a nivel internacional.

Uno de los aspectos más destacados del certamen fue el

espacio denominado Innova for Def&Sec, que se ha con-

vertido en un referente nacional en el ámbito del empren-

dimiento en el sector de la defensa y la seguridad. En este

espacio, tanto emprendedores incipientes como aquellos

con mayor experiencia tuvieron la oportunidad de com-

partir experiencias, ideas y proyectos innovadores. Dos

destacadas startups, GENAQ y FOSSA Systems, resultaron

ganadoras de los 'Premios Fundación FEINDEF al Empren-

dimiento' en su tercera edición.

Fuerte respaldo institucional

La ciudad de Madrid, concretamente IFEMA, fue el escena-

rio que acogió a las principales industrias tecnológicas e in-

dustriales de España durante estos tres días. El evento

contó con un fuerte respaldo institucional, con la presencia

de la ministra de Defensa, Margarita Robles, y la secretaria

de Estado de Defensa, María Amparo Valcarce, quienes ra-

tificaron el compromiso de España con la paz y el desarro-

llo de la industria nacional en el sector de la defensa.

Además, importantes representantes de otros ministerios,

como el de Industria, Comercio y Turismo, el del Interior

y el de Asuntos Económicos y Transformación Digital, res-

paldaron también el evento con la presencia de altos cargos

destacados.

Uno de los momentos más relevantes de FEINDEF 23 fue

el foro "Feindef Talento para Todo", inaugurado por la se-

cretaria de Estado de Defensa. Durante este foro se cele-
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braron tres mesas redondas en las que se debatió sobre la

integración de la mujer en las Fuerzas Armadas y en el sec-

tor de la defensa y la seguridad en general. Si bien se des-

tacó el progreso realizado en este ámbito, también se

señaló que aún queda un largo camino por recorrer para

lograr la plena igualdad de género.

Con el cierre de esta edición exitosa, FEINDEF demuestra

su compromiso de seguir impulsando la defensa de van-

guardia en España. La próxima edición, la cuarta, está pre-

vista para los días 12, 13 y 14 de mayo de 2025, donde se

espera que se presenten nuevamente las últimas novedades

y tecnologías punteras aplicadas al sector de la defensa y la

seguridad.

Primera jornada 

En su discurso de apertura, la ministra de Defensa, Marga-

rita Robles, enfatizó la importancia de incrementar la in-

versión en Defensa como una apuesta decidida de España,

y como un compromiso con la paz y la seguridad. “Tene-

mos muy claro que invertir en seguridad y defensa es in-

vertir en la paz, en el progreso, en valores y en la

democracia”, y por ello “vamos a alcanzar ese objetivo del

2% del PIB para el 2029, y nuestro presupuesto en Defensa

se ha incrementado en un 26%”.

Robles ha subrayado que “España es un gran país, solidario

y comprometido, y un aliado firme que está en los momen-

tos difíciles”, y ha tenido un “recuerdo muy especial para

Ucrania, porque su lucha es la lucha de todos nosotros”.

Robles ha agradecido la participación de tantas empresas y

organismos en una feria que este año se consolida como

una de las más importantes del sector (con un incremento

de más del 150% con respecto a la primera edición de

2019), y se ha referido a las Fuerzas Armadas españolas

como un ejemplo “en España, en Europa y en el mundo,

por su sacrificio, entrega y heroicidad”.

Por su parte, la secretaria de Estado de Defensa, María Am-

paro Valcarce, respaldó esta visión y destacó la necesidad

de incrementar el presupuesto en este sector debido a las

amenazas actuales. Además, ha recordado en su interven-

ción que la industria de Defensa es un sector “con capaci-

dad tractora sobre otros sectores, que genera empleo de

calidad y de alta cualificación, con importantes inversiones

en I+D+i en torno al 13% del total nacional”. “Y por ello,

España resulta un país atractivo para invertir”, ha dicho.

Julián García Vargas, presidente de la Fundación FEINDEF,

organizadora de la feria, ha señalado en su presentación

que la “seguridad y la defensa son asuntos fundamentales

para cualquier sociedad” y ha agradecido expresamente al

“Ministerio de Defensa su apoyo incondicional. Sin ese res-

paldo institucional este evento no sería posible”.

“La tecnología ha irrumpido en todos los aspectos de nues-

tras vidas, desde la inteligencia artificial a la ciberseguridad,

desde la robótica a la biotecnología, el panorama de la in-

novación nos plantea desafíos sin precedentes y el ámbito

de la defensa no es una excepción”, ha destacado Vargas,

explicando que durante los tres días de feria se tendrá la

oportunidad de “explorar los avances más recientes en tec-

nología militar y conocer los proyectos de investigación

más avanzados, aplicados también al campo civil”.

Además, uno de los momentos destacados de la jornada

fue la intervención del Almirante General Teodoro Esteban

López Calderón, jefe del Estado Mayor de la Defensa

(JEMAD), quien analizó los desafíos a los que se enfrenta la

industria de Defensa en el contexto actual. En este sentido,

se hizo hincapié en la importancia de una gestión ágil del

personal, la incorporación de capacidades de manera efi-

ciente, una estructura ágil y la agilidad en las operaciones

para cumplir con los objetivos de las Fuerzas Armadas.

Además, se destacó la presencia del CEO de Palantir, Alex

Karp, quien en una entrevista resaltó la importancia de la

inversión en tecnología en el campo de batalla y mencionó

la necesidad de superar a los rivales en el sector, como

China y Rusia.
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FEINDEF 23 también ha presentado novedades en esta edi-

ción, como el espacio Innova for Def & Sec, que se ha con-

vertido en un ecosistema para emprendedores en el sector

de Defensa y Seguridad. Este espacio busca promover la in-

novación, la investigación y el conocimiento, fortaleciendo

el tejido empresarial y consolidando a FEINDEF como un

referente nacional e internacional.

En la inauguración de Innova for Def & Sec estuvieron pre-

sentes José Bayón López, consejero delegado de ENISA;

Carme Artigas, secretaria de Estado de Digitalización e In-

teligencia Artificial; y María Muñoz, directora General de

Industria y de la Pequeña y Mediana Empresa. Estas perso-

nalidades destacaron la importancia de este espacio para el

impulso del emprendimiento y la innovación en el sector

de Defensa y Seguridad.

José Bayón López, consejero delegado de ENISA, señaló

que iniciativas como Innova for Def & Sec son clave para la

transformación del modelo económico de España. Destacó

el aumento presupuestario del 2% para 2029 anunciado por

el presidente del Gobierno, el cual contribuirá al desarrollo

de programas e iniciativas para la defensa y la seguridad.

Estos sectores están estrechamente vinculados a la inno-

vación, la investigación y la tecnología.

Carme Artigas, secretaria de Estado de Digitalización e In-

teligencia Artificial, resaltó la importancia de Innova for Def

& Sec para consolidar a FEINDEF como un referente nacio-

nal e internacional en el ámbito de la Defensa y Seguridad.

Artigas afirmó que es imposible separar la defensa y la segu-

ridad de la innovación y el emprendimiento en tecnologías

de doble uso, que tienen aplicaciones en diversos ámbitos.

Destacó la importancia de fortalecer la innovación, la inves-

tigación y el conocimiento en este sector, así como promo-

ver acciones conjuntas que enriquezcan el tejido empresarial.

María Muñoz Martínez, directora General de Industria y de

la Pequeña y Mediana Empresa, destacó el compromiso del

Ministerio de Industria con el ecosistema emprendedor.

Reconociendo que el sector de Defensa es uno de los que

más invierte en innovación, mencionó los programas de

ayuda ofrecidos por la entidad para facilitar el desarrollo y

consolidación de este sector.

Innova for Def & Sec tiene como objetivo convertirse en

un referente nacional e internacional en el campo de la in-

novación y el emprendimiento en soluciones y tecnologías

de doble uso. Además de ser un espacio de diálogo y en-

cuentro, proporciona a los participantes la oportunidad de

ampliar su red de contactos y promover el desarrollo de

acciones conjuntas en investigación, innovación y empren-

dimiento. Es una excelente oportunidad para las startups

del sector de Defensa y Seguridad de darse a conocer y es-

tablecer colaboraciones con empresas consolidadas e ins-

tituciones.

Con la incorporación de Innova for Def & Sec, FEINDEF

impulsa la participación de las startups en el sector de De-

fensa y Seguridad, fomentando la innovación y el empren-

dimiento como motores de desarrollo en este ámbito

estratégico.
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Actualidad Aeroespacial: El mes pasado anun-
ciaron un acuerdo con Thales en materia de
Defensa. ¿Podría concretar un poco más en qué
va a consistir este acuerdo? ¿Existen ya proyec-
tos en los que materializar esta unión?
Luis Furnells: El acuerdo alcanzado con Thales supone
para nosotros un orgullo y una gran oportunidad. Nos va

a permitir reforzar nuestro posicionamiento como líder en

la industria de la Defensa. 

De forma más concreta, el acuerdo tiene como objetivo

integrar parte de la cartera de productos y servicios de

Grupo Oesía y Thales, y mejorar así nuestras soluciones

en los sectores y tecnologías de defensa, seguridad, aero-

espacial, naval, transformación digital y ciberseguridad.

A modo de ejemplo, algunas de las colaboraciones que ya

se están planteando contemplan la coordinación en el desa-

rrollo y comercialización de sistemas de visión inteligente,

comunicaciones tácticas y seguras, simulación, equipos de

electrónica embarcada, SATCOM y guerra electrónica.

Además, el acuerdo abre la vía a la cooperación de ambas

compañías en el desarrollo conjunto de equipos y sistemas

de defensa, el mantenimiento de sistemas militares, así

como la colaboración en iniciativas de transformación digi-

tal y ciberseguridad.

AA: Durante la firma de este acuerdo aseguró
que van a invertir más de 100 millones de euros
en tecnología. ¿Esta cantidad se va a repartir
entre las distintas empresas que forman parte
del grupo? 
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“Estamos invirtiendo en el desarrollo
de tecnologías disruptivas que
impulsen el sector aeroespacial”

Entrevista a Luis Furnells, presidente ejecutivo de Grupo Oesía

El pasado mes de mayo, durante la celebración de la feria internacional de Defensa y Seguridad de
España (FEINDEF), el Grupo Oesía dio a conocer dos acuerdos con importantes empresas del sector.
El objetivo es mejorar su capacidad para desarrollar soluciones que beneficien tanto a sus clientes
omo al conjunto del país. Por ello, la compañía va a invertir más de 100 millones de euros en tecno-
logías disruptivas que impulsarán fuertemente la industria de la Defensa en general, y el sector aero-
espacial en particular. 
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LF: En Grupo Oesía apostamos por la especialización a
través de nuestro ecosistema de empresas: Tecnobit-

Grupo Oesía, Ciberbit-Grupo Oesía, UAV Navigation-

Grupo Oesía e Inster-Grupo Oesía. Por ello, estamos in-

virtiendo en el desarrollo de tecnologías disruptivas que

impulsarán fuertemente la industria de la Defensa en gene-

ral, y el sector aeroespacial en particular. 

Cabe desatacar el trabajo en criptografía cuántica (QKD),

que fortalecerá las competencias nacionales en comunica-

ciones seguras, así como en fotónica, que marcará el futuro

de la superioridad en el espectro electromagnético, y la in-

teligencia artificial.

Continuamos invirtiendo para evolucionar los desarrollos

punteros que venimos llevando a cabo en comunicaciones

tácticas, visión inteligente y simulación, así como la profun-

dización en soluciones innovadores en el ámbito del espa-

cio y las comunicaciones

satelitales para dotar de conec-

tividad global mediante una

constelación en órbita LEO

(Low Earth Orbit).

Queremos seguir siendo un re-

ferente en el diseño y desa-rro-

llo de sistemas de guiado,

navegación y control para vehí-

culos aéreos no tripulados.

Hemos demostrado una

enorme capacidad de innovación siendo pioneros en el lan-

zamiento de múltiples funcionalidades y productos en este

sector como son el Visual Navigation System, la ejecución

de maniobras de sea-skimming totalmente automáticas para

targets aéreos, o las capacidades de vuelo inercial en en-

tornos con señal GNSS denegada.

Así mismo seguimos invirtiendo en TRLs bajos en tecnolo-

gías disruptivas y diferenciales que permitan incrementar la

soberanía nacional en capacidades clave para nuestras Fuer-

zas Armadas y Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado.

En este sentido, estamos invirtiendo en la viabilidad opera-

tiva y empresarial de DAS Photonics, una compañía spin-

off de la Universidad de Valencia a través de la cual y de

sus desarrollos científicos en fotónica y metasuperficies,

podemos incrementar dichas capacidades clave, como son

la guerra electrónica basada en la fotónica o la utilización

de esas metasuperficies para reducir la huella visible en di-

versos tipos de plataformas.

AA: El día siguiente del anuncio del acuerdo
con Thales se informaba sobre otro acuerdo
con Navantia. ¿Qué supone para su compañía
esta clase de acuerdos? 
LF: En el caso de Navantia, la colaboración se va a centrar
en el desarrollo de soluciones relacionadas con tecnologías

punteras mencionadas anteriormente. Para ello, vamos a

crear grupos de trabajo especializados en cifrado y com-

putación cuántica, ciberseguridad y transformación digital,

tecnología fotónica aplicada al entorno naval y sistemas op-

trónicos, áreas en las que Grupo Oesía es especialista.

La firma de este tipo de acuerdos con empresas de refe-

rencia supone para nosotros una oportunidad para avanzar

en I+D aplicado a áreas donde empresas como Navantia

son referentes mundiales, y contribuir con ello, aún más,

en la aportación de valor a nuestro país y a Europa.

AA: ¿Cuál es el objetivo
de asociarse con empre-
sas como Thales o Na-
vantia?
LF: El objetivo final de estas
asociaciones y acuerdos de co-

laboración es, por un lado, me-

jorar nuestra capacidad para

desarrollar soluciones que pro-

porcionen soberanía nacional a

nuestro país y que sean capa-

ces de mejorar la autonomía

estratégica europea y, por otra parte, mejorar las solucio-

nes ofrecidas a los clientes de ambas compañías y ampliar

nuestras capacidades para ofrecer servicios y productos al-

tamente tecnológicos e innovadores que nos permitirán

competir en un entorno cada vez más complejo.

AA: El Grupo Oesía llevó a FEINDEF23 sus úl-
timos desarrollos en diversos ámbitos a través
de su amplio repertorio de marcas y negocios
especializados. ¿Cuál es la principal innovación
que llevó el grupo a esta edición y cuál fue la
que mayor impacto causó a los visitantes?
LF: Es muy difícil hablar sólo de una de las innovaciones
que hemos presentado en FEINDEF, porque hemos apor-

tado novedades con cada una de nuestras marcas. 

Por ejemplo, a través de Tecnobit-Grupo Oesía hemos

presentado nuestra gama de productos y soluciones en co-

municaciones tácticas, visión inteligente (optrónica, IRST y

9Junio 2023 - Actualidad Aeroespacial  

EL ACUERDO CON

THALES ABRE LA VÍA A

LA COOPERACIÓN DE

AMBAS COMPAÑÍAS EN

EL DESARROLLO

CONJUNTO DE EQUIPOS Y

SISTEMAS DE DEFENSA



10

displays) y simulación. Con Cipherbit-Grupo Oesía hemos

exhibido nuevas soluciones de ciberseguridad y cifra, espe-

cialmente soluciones de criptografía cuántica QKD. Con

UAV Navigation-Grupo Oesía, nuevos sistemas de guiado,

navegación y control para vehículos aéreos no tripulados,

y con Inster-Grupo Oesía hemos presentado SGoPack, un

novedoso sistema de comunicación satelital que utiliza tec-

nología de antenas planas orientables electrónicamente

(tecnología ESA) hacia satélites LEO (Low Earth Orbit). 

Tampoco podemos olvidar los equipos de comunicaciones

embarcados que hemos mostrado en un vehículo VAM-

TAC. Aunque, quizá, de nuestro porfolio de soluciones, lo

que más ha impactado es el Simulador de Artillería de Cam-

paña (SIMACA), que ha contado con un puesto de piloto

del JTAC y en el que los visitantes han podido interactuar

y conocer de primera mano las capacidades del sistema y

vivir en primera persona como es una misión aérea real.

AA: En concreto, ¿qué novedades tecnológicas
presentan en el ámbito de la inteligencia arti-
ficial y de comunicaciones satelitales a los equi-
pos de defensa y seguridad aeroespacial?
LF: Lo más relevante en temas de comunicaciones sateli-
tales es que la tecnología de TGO está presente en los sa-

télites de comunicaciones más avanzados, como los nuevos

Spainsat NG en desarrollo. Lo más disruptivo es la emer-

gencia de las comunicaciones y criptografías cuánticas que

son el siguiente gran salto en el ámbito de las comunica-

ciones seguras, donde también trabajamos. La IA va a jugar

un papel muy relevante en la forma en que se gestionan di-

versos entornos, como es el caso del ámbito aeroespacial,

de hecho, ya hay futuras misiones, como las lunares, en las

que la IA está tomando un protagonismo relevante.

A su vez, el Centro de Competencia de Data Analytics e

Inteligencia Artificial de Grupo Oesía está apostando fuer-

temente en este tipo de tecnologías dado el recorrido que

se prevé para las mismas.

AA: ¿Cuál es la aportación más decisiva del
grupo tecnológico español a programas inter-
nacionales tan importantes como el FCAS?
LF: El Programa NGWS/FCAS supone un paso importante
en el crecimiento de la compañía dentro del ámbito aero-

náutico. Más concretamente en el pilar de Remote Ca-

rriers, ya que hemos pasado de ser una empresa que

respondía a los requisitos de los grandes programas a

poder participar en la definición de estos desde el principio. 

Nuestro salto es de una magnitud relevante ya que nos per-

mitirá definir los requisitos de los futuros sistemas no tri-

pulados que formarán parte del entorno operativo

concebido dentro del FCAS. Tecnobit-Grupo Oesía, junto

con Sener y GMV, han creado el consorcio SATNUS, líder

nacional de dicho Pilar de Remote Carriers.

Adicionalmente, nuestro objetivo es progresar en otros pi-

lares (Sensores, Combat Cloud, NGF, ELOT) y ser parte

de la definición de elementos esenciales para este sistema

aeronáutico de defensa del espacio aéreo europeo. Para

ello, estamos trabajando tanto con Indra como coordina-

dor nacional, como con las empresas tractoras nacionales

líderes de cada uno de los pilares mencionados (Indra, Air-

bus SAU), como con otras internacionales líderes en Fran-

cia (Dassault o Thales) como Alemania (Airbus GmbH o

Hensoldt).

AA: La invasión rusa de Ucrania ha acelerado
las inversiones en defensa, tanto a nivel nacio-
nal como internacional. Es el caso del “pro-
yecto Halcón”, que supondrá el incremento en
20 unidades la flota de Eurofighter del Ejército
del Aire y del Espacio de España. ¿Cuál será la
participación de Tecnobit en la construcción de
estos nuevos cazas europeos?
LF: Efectivamente, la cruel, injusta e ilegítima guerra de Putin
ha puesto de manifiesto la necesidad que tenemos, primero

de disuadir, y en caso de ser necesario, de defendernos. 
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El programa Halcón, o la adquisición de nuevos Eurofighter

por parte del Ejército del Aire, supone para Tecnobit-Grupo

Oesía la continuidad en la producción de equipamiento tanto

embarcado como de tierra para dicha aeronave. Participa-

mos bien como líderes o bien en consorcio, en varios equi-

pos embarcados siendo uno de ellos un elemento crítico

desde el punto de vista de la operación como es el IRST. 

Adicionalmente, proporcionamos soporte a la operación

desde equipos de tierra para el Eurofighter. En línea con

nuestros valores y nuestro propósito, Tecnobit–Grupo

Oesía es un suministrador leal y confiable dentro del pro-

grama Eurofighter, así llevamos desde la concepción de

dicha aeronave, comprometidos con la eficiencia en la ca-

dena de suministro tanto en dicha plataforma como en

todas aquellas en las que participamos.

AA: ¿Qué novedades presenta UAV Naviga-
tion-Grupo Oesía en materia de drones? ¿Y en
el proyecto internacional Eurodrone? 
LF: UAV Navigation-Grupo Oesía destaca principalmente
por sus soluciones de alta calidad para plataformas UAS de

Categoría I y II de la OTAN. La tecnología de nuestra com-

pañía ya es utilizada por algunas de las más importantes em-

presas del sector y sus productos y soluciones se

caracterizan, no sólo por sus enormes capacidades técnicas,

que aportan importantes funcionalidades a las plataformas,

como la capacidad de vuelo de múltiples vehículos de forma

coordinada y simultánea, sino por su enorme capacidad de

innovación. 

En este sentido, la compañía presenta su nuevo "Sistema

de Navegación Visual", que permite la operación ininte-

rrumpida de la misión, incluso en áreas donde los servicios

GNSS están denegados o inaccesibles. Este sistema com-

bina algoritmos de inteligencia artificial con la experiencia

de casi 20 años en el sector de los UAS para proporcionar

una solución compacta, ligera y fiable.

Sin duda, los drones están transformando la doctrina mili-

tar. Los vehículos no tripulados, bien sean terrestres, ma-

rinos o aéreos, están demostrando su gran versatilidad para

tareas de vigilancia, logística, identificación de objetivos o

incluso como sistemas de armas. Una utilización controlada

y ética de estos sistemas aporta innegables ventajas, sobre

todo en aquellas misiones más peligrosas (vigilancia persis-

tente, incursión, terreno hostil o NRBQ) al ampliar la in-

formación disponible, así como a minimizar los riesgos para

la vida de los combatientes y la población civil afectada. 

Si bien esperamos que el número de este tipo de sistemas

vaya en aumento, así como sus capacidades y autonomía,

el verdadero protagonista no serán las plataformas en sí

mismas, sino las arquitecturas que permitan poner estos

activos al servicio de los sistemas tripulados, permitiendo

la cooperación estrecha al servicio de los objetivos de la

misión, o lo que hoy día se conoce como MUT (Manned-

Unmanned Teaming).

AA: ¿Qué novedades ofrece Inster-Grupo Oesía
en materia de satélites y de movilidad?
LF: Presentamos SGoPack, un novedoso sistema de co-
municación satelital que utiliza tecnología de antenas planas

orientables electrónicamente (tecnología ESA) hacia saté-

lites LEO (Low Earth Orbit). Este sistema ofrece una co-

municación con una calidad similar a la fibra óptica,

garantizando una comunicación resiliente, de baja latencia

y gran ancho de banda en cualquier parte del planeta, lle-

vando la digitalización a las zonas más septentrionales,

como las bases científicas antárticas.

Este nuevo sistema tiene múltiples aplicaciones duales.

Sirve, por ejemplo, para transmisiones de vídeo de alta de-

finición en situaciones extremas, como el reciente terre-

moto de Turquía y Siria, así como su uso en el campo en

la industria de la Defensa, como pueden ser las comunica-

ciones necesarias para los combatientes en misiones de alto

riesgo.

AA: Uno de los objetivos del grupo es seguir
aportando su participación en el futuro satélite
español PAZ 2. ¿En qué consiste esa participa-
ción? 
LF: Tecnobit-Grupo Oesía espera continuar aportando
nuestros desarrollos tecnológicos a los programas espacia-

les españoles, como ya lo está haciendo en Spainsat NG.

En concreto, en PAZ 2 hemos ofertado a Airbus Space

Systems como Prime contractor un par de subsistemas

electrónicos de a bordo, aunque este proceso está aún en

marcha.

AA: ¿Cómo ve la evolución del PERTE Aeroes-
pacial? 
LF: El PERTE Aeroespacial está realmente formado por
dos, el Aeronáutico y el de Espacio. En general, la sensación

es que, por diversas cuestiones del contexto actual, va más

lento de lo esperado. Teniendo en cuenta que los proyec-

tos deben estar terminados en 2025, mi impresión es que

la situación requiere atención.
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COMPAÑÍAS - LUFTHANSA

El grupo aeronáutico alemán Lufthansa llegó a un acuerdo

con el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) de Italia

para la adquisición de una participación minoritaria en la

aerolínea nacional italiana ITA Airways. Lufthansa obtendrá

una participación del 41% en ITA por 325 millones de euros

mediante una ampliación de capital.

La aportación de capital beneficia así directamente a la em-

presa. Como parte del acuerdo, el Ministerio italiano tam-

bién se ha comprometido a una ampliación de capital de

250 millones de euros en ITA. Además, el MEF y Lufthansa

acordaron opciones para permitir una posible adquisición

de las acciones restantes por parte de Lufthansa en una

fecha posterior. El precio de compra de las acciones res-

tantes se basará en el desarrollo comercial de ITA Airways.

Se espera que la finalización contractual del acuerdo se

complete en breve. La adquisición de la participación mi-

noritaria está sujeta a la aprobación de las autoridades co-

rrespondientes. Tras el cierre de esta transacción, se

espera que ITA Airways y Lufthansa Group comiencen de

inmediato su cooperación a nivel comercial y operativo.

Como aerolínea de red, ITA cooperará estrechamente con

Lufthansa Group para beneficiarse de las sinergias del

grupo.

ITA Airways se convertirá en la quinta aerolínea de red en

el sistema multimarca y multihub de Lufthansa Group. Italia

representa el mercado más importante fuera de los países

base del grupo y Estados Unidos. Italia es la tercera eco-

nomía más grande de Europa en términos de producto in-

terno bruto, con una fuerte economía orientada a la

exportación. Esta es una de las muchas razones por las que

los viajes de negocios hacia y desde Italia son importantes.

Para los viajeros privados, el país mediterráneo es uno de

los destinos de ocio más populares del mundo.

Carsten Spohr, director ejecutivo de Deutsche Lufthansa,

ha dicho que “el acuerdo dará lugar a una situación bene-

ficiosa para Italia, ITA Airways y Lufthansa Group. Y es una

buena noticia para los consumidores italianos y para Eu-

ropa, porque una ITA más fuerte fortalecerá la competen-

cia en el mercado italiano. Como una empresa joven con

una flota moderna y con su centro de operaciones eficiente

y en expansión en Roma, ITA encaja perfectamente con el

Grupo Lufthansa. En Milán, ITA sirve a un área de captación

sólida que también ofrece potencial de crecimiento. Como

parte de la familia del Grupo Lufthansa, ITA puede conver-

tirse en una aerolínea sostenible y rentable, conectando

Italia con Europa y el mundo. Al mismo tiempo, esta inver-

sión nos permitirá continuar nuestro crecimiento en uno

de nuestros mercados más importantes”.

ITA Airways se fundó en noviembre de 2020 y actualmente

cuenta con aproximadamente 4.000 empleados. Con sede

en Roma, la aerolínea recibe a más de 10 millones de pasa-

jeros al año y cuenta con una moderna flota de 66 aviones

Airbus. 

El centro de Roma tiene una ubicación ideal para diversificar

aún más la red de ITA hacia África y América Latina, ofre-

ciendo a sus clientes una conectividad mejorada con el he-

misferio sur. Actualmente, ITA sirve 64 destinos: 21 rutas

nacionales, 33 internacionales y 10 intercontinentales.

Como parte de Lufthansa Group, ITA seguirá siendo una

aerolínea independiente con su propia administración y una

fuerte identidad de marca, en línea con la exitosa estrategia

multicentro, multimarca y multi-AOC de Lufthansa Group.

Al mismo tiempo, ITA puede beneficiarse de las sinergias

del grupo, como el acceso a la red de socios, la gestión cen-

tral de ingresos y el uso de los canales de marketing y ven-

tas globales de Lufthansa Group.

Lufthansa compra el 41% de ITA
por 325 millones de euros
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El pasado 13 de mayo, un nuevo A350-1000 de Qatar Air-

ways aterrizó en Doha procedente de la factoría de Airbus

en Toulouse, reanudando así las entregas de estos aviones

que fue suspendida a finales de 2020 como consecuencia

de la disputa legal sobre la degradación de la superficie de

estos aviones que duró más de un año.

A primeros del pasado mes de febrero, Airbus y Qatar Air-

ways llegaron a un acuerdo amistoso y conforme para

ambas partes sobre el litigio que supuso la inmovilización

en tierra de los aviones comprados por Qatar Airways y la

negativa de Airbus a entregar el resto aviones pedidos.

En los acuerdos de primeros de febrero se contemplaba la

entrega de los 23 aviones A350 restantes de la cartera de

pedidos pendientes de Qatar, cuya recepción ha comenzado

ahora, reanudando así una relación normal con uno de sus

clientes más importantes de las últimas dos décadas.

Se pone así fin a la larga batalla legal por la pintura descas-

carillada en el avión insignia A350, evitando un enfrenta-

miento abierto en los tribunales entre el fabricante de

aviones europeo y uno de sus clientes más importantes.

Airbus entregará a Qatar Airways los 50 aviones A321 de

un solo pasillo que la aerolínea tenía encargados y el fabri-

cante europeo había anulado como parte de la disputa, ade-

más de los 23 A350 restantes de la cartera de pedidos pen-

dientes de Qatar, cuyas entregas han comenzado ahora.

Qatar obtendrá los modelos A321neo a partir de 2026,

dijo un portavoz de Airbus. Eso es más tarde de lo previsto

en el calendario anterior que preveía que las entregas co-

menzarían en 2023.

Airbus y Qatar han pasado más de un año enfrentándose

en una disputa inusualmente pública sobre la degradación

de la superficie de los aviones A350 de fuselaje ancho

comprados por la aerolínea de Doha, la primera aerolí-

nea en operar el modelo más avanzado de Airbus. El fa-

bricante no ha negado que algunos modelos muestran

desgaste, aunque ha insistido en que no es un riesgo para

la seguridad.

El conflicto se intensificó cuando Qatar dejó en tierra a 29

unidades de las 53 unidades de su flota A350 después de

que el regulador local revocara sus certificados de aerona-

vegabilidad, buscando una compensación superior a los

2.000 millones de dólares.

Cuando Qatar se negó a aceptar la entrega de los aviones

pendientes, Airbus canceló el pedido de Qatar del modelo

A321.
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El avión C919 chino inició su
operación comercial
La compañía China Eastern Airlines inició el pasado mes de

mayo el primer vuelo comercial del C919, el gran avión de

pasajeros desarrollado por Commercial Aircraft Corpora-

tion of China (COMAC), desde el aeropuerto Internacional

Hongqiao de Shanghai hacia Pekín con 128 pasajeros a

bordo, marcando su entrada oficial en el mercado de la

aviación civil.

Se trata del primer avión de pasajeros C919 entregado en

todo el mundo. Fue lanzado en 2007 como el rival chino

del Boeing 737 y el Airbus A320 y salió de la línea de pro-

ducción en Shanghai en noviembre de 2015.Dos años más

tarde, el avión realizó su vuelo inaugural.

El C919 tiene capacidad para entre 158 y 192 pasajeros y

tiene un alcance de vuelo de hasta 5.550 kilómetros. Está

propulsado por motores CFM International LEAP-1C.

China Eastern Airlines recibió en el pasado mes de diciem-

bre el primero de los cinco C919 encargados a COMAC

y, aunque había previsto iniciar sus operaciones comerciales

el pasado mes de febrero, no lo ha hecho hasta ahora.

El avión lleva impreso en el frente del fuselaje el logotipo

"China Seal" del "primer avión del mundo". El número de

registro del avión es el B-919A, representando la B el avión

de aviación civil de China, 919 es el nombre del modelo y

la A que significa que es el primer avión. En la cabina hay

ocho asientos de clase ejecutiva y 156 asientos de clase

económica. El maletero abatible ahorra espacio y hace que

la cabina sea más espaciosa. En cuanto a los asientos, en la

fila de tres, el asiento del medio es 1,5 centímetros más

ancho que los asientos de ambos lados y los suministros

del vuelo están impresos con el logotipo exclusivo "Worl-

d's First Aircraft" del mismo modelo que el fuselaje. 

Wei Yingbiao, subdirector general de COMAC, aseguró

que "después de varias generaciones de arduo trabajo, el

mercado de transporte de aviación civil chino se convierte

por primera vez en propietario de aviones de línea principal

desarrollados de forma independiente por China y el ne-

gocio de aviones grandes ha iniciado un nuevo viaje de

desarrollo a gran escala y en serie".

Según Feng Dehua, subdirector general de China Eastern

Airlines, asegura que “después del viaje inaugural, el C919

llevará a cabo la operación comercial inicial en la ruta

Shanghai Hongqiao-Chengdu Tianfu, aunque el modelo se

introducirá sucesivamente en el futuro y se expandirá gra-

dualmente a más rutas”.
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Iberia Airport Services y Repsol han dado un paso signifi-

cativo hacia la sostenibilidad en el aeropuerto de Bilbao al

utilizar combustible 100% renovable en las actividades de

handling. Es la primera vez que se emplea este tipo de com-

bustible sostenible en un aeropuerto español para estas

operaciones fundamentales.

Durante este mes de junio, ambas compañías han puesto

en marcha un programa en el que utilizan un combustible

cero emisiones netas (HVO), en los equipos que realizan

las operaciones de atención a aviones y clientes en el ae-

ropuerto de Loiu. Este combustible renovable se produce

a partir de residuos en la planta de Petronor, marcando un

importante avance hacia la descarbonización del sector de

la aviación y del entorno aeroportuario.

Aena, como impulsor y facilitador del sector en términos

de descarbonización del transporte aéreo, respalda esta ini-

ciativa con la que se logrará una movilidad más sostenible.

Este hito representa un gran avance en la industria de la

aviación en España. Los combustibles renovables se fabrican

a partir de materias primas renovables y garantizan una

contribución efectiva a la transición ecológica del sector

aéreo. Los biocombustibles avanzados, en particular, se

producen a partir de residuos orgánicos como aceites ve-

getales usados, grasas animales y residuos agrícolas y fores-

tales que no son aptos para la alimentación.

Repsol lleva más de dos décadas fabricando y comerciali-

zando biocombustibles, y desde 2019 ha incorporado resi-

duos orgánicos en su producción. Para el año 2025, Repsol

tendrá una capacidad de producción de 1,3 millones de to-

neladas de combustibles renovables y alcanzará más de dos

millones de toneladas en 2030, lo que la convertirá en líder

en la producción de estos combustibles en España y Europa.

Durante el mes de prueba con el nuevo combustible en Bil-

bao, Iberia Airport Services suministrará alrededor de

5.000 litros de combustible renovable de Repsol a sus equi-

pos de handling: cintas transportadoras, escaleras, grupos

eléctricos y neumáticos, jardineras, tractores, plataformas

y camiones de pushback, que representan una reducción

de aproximadamente 12,5 toneladas de CO2 en ese mes

de prueba.

Nueve compañías, entre ellas Vueling e Iberia, se beneficia-

rán de esta iniciativa pionera, ya que Iberia Airport Services

brinda servicios a estas aerolíneas en el aeropuerto de Loiu.

Carlos Suárez, director de Movilidad de Repsol, destaca la

importancia de esta iniciativa en el aeropuerto de Bilbao

como parte del compromiso de Repsol con los combusti-

bles renovables. “Los combustibles renovables son ya una

solución que reduce las emisiones de CO2 del transporte

y son compatibles con el parque móvil actual e infraestruc-

turas de distribución y repostaje existentes, sin necesidad

de realizar ninguna modificación. Estos combustibles am-

plían el abanico de tecnologías para descarbonizar un sec-

tor tan importante como el de las operaciones en los

aeropuertos”.

Por su parte, José Luis de Luna, director de Aeropuertos

de Iberia, ha afirmado que “en Iberia Airport Services te-

nemos el firme compromiso de lograr en 2025 el objetivo

de emisiones netas cero en nuestros servicios aeroportua-

rios de toda la red. Para ello, vamos a invertir más de 100

millones de euros en una treintena de iniciativas, entre las

que se incluyen la electrificación de más del 80% de nues-

tros equipos, y la utilización de energías alternativas, como

el HVO, un combustible que permite reducir las emisiones

de los equipos un 100%”.
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uso de combustible 100% renovable
para el handling
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La flota mundial de aviones comerciales crecerá un 33% en la

próxima década, hasta superar las 36.000 aeronaves, lo que

supone una tasa de crecimiento anual del 2,9% hasta los pró-

ximos 10 años. Sin embargo, se estima una escasez de pilotos

de aerolíneas comerciales y de mecánicos de aeronaves.

En 2022, las aerolíneas de todo el mundo retiraron aero-

naves y añadieron otras nuevas para satisfacer la creciente

demanda. A principios de 2023, la flota alcanzó el 98% de

su tamaño anterior a la pandemia, tomando en cuenta el

dato de enero de 2020, de acuerdo al informe anual Global

Fleet & MRO Market Forecast 2023-2033 de Oliver

Wyman.

“Es evidente que la industria de la aviación está experimen-

tando un rápido crecimiento. Sin embargo, este creci-

miento no estará exento de desafíos, especialmente en

Europa. Se prevé que el sector se enfrente a limitaciones

derivadas de una cadena de suministro desbordada, la es-

casez de mano de obra y las nuevas normas sobre reduc-

ción de emisiones, que obligarán al sector a desarrollar

soluciones innovadoras o a reducir su tamaño”, explican

los expertos de Servicios y Transportes de Oliver Wyman

en España y Portugal.

Así, se espera que la industria siga siendo resistente, “y cre-

emos que, a pesar de las dificultades, esta tendencia de cre-

cimiento continuará en Europa y en todo el mundo, a

excepción de Rusia, derivado esto de las sanciones inter-

nacionales interpuestas tras la invasión de Ucrania”, asegu-

ran desde la consultora.

Actualmente, la flota mundial cuenta con casi 27.400 aero-

naves, una cifra que ya roza la de enero de 2020, el último

mes antes de que la pandemia paralizara el transporte

aéreo de pasajeros prácticamente en su totalidad. De

hecho, se espera un número récord de entregas de aviones

a las aerolíneas en los próximos 10 años, a pesar de las ac-

tuales limitaciones de la cadena de suministro. Oliver

Wyman prevé la entrega de 20.600 nuevos aviones en la

siguiente década, la mayoría de ellos de fuselaje estrecho,

donde la demanda es mayor.

El mercado de aviones
comerciales aumentará un 33% en
la próxima década
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Además, se prevé que el mercado posventa mundial, que

proporciona servicios de mantenimiento, reparación y re-

visión (MRO) de aeronaves, crezca otro 22% este año, su-

perando los 94.000 millones de dólares. Para 2033,

alcanzará los 125.000 millones de dólares, con una tasa de

crecimiento anual compuesta, también, del 2,9%. El pasado

año 2022, la demanda de MRO ya había aumentado un

18%.

El MRO de motores representa la mayor parte de este

mercado y el informe revela que se espera que alcance los

63.000 millones de dólares en 2033, lo que representa una

tasa de crecimiento anual compuesta del 4%. Se espera que

la recuperación del mercado global de MRO se produzca

un año antes de lo previsto debido al rápido retorno de la

demanda y del uso del transporte aéreo, no sólo para

transporte de pasajeros, sino también de mercancías (el

único tipo de transporte aéreo que aumentó en 2020).

La aviación se enfrentó a varios desafíos el año pasado, in-

cluida la escasez de mano de obra en todos los sectores y

regiones de la aviación. En Norteamérica, se estima que el

sector experimenta ya una escasez de pilotos de aerolíneas

comerciales y de mecánicos de aeronaves del 18% y del

14%, respectivamente. En Europa, la escasez de personal

de tierra ha sido tan grave en 2022 que algunos aeropuer-

tos, como Heathrow en Londres y Schiphol en Ámsterdam,

tuvieron que imponer límites de capacidad. En la India, el

mercado de la aviación que experimenta el crecimiento

más rápido, la necesidad desesperada es de más controla-

dores aéreos.

El cambio climático y la necesidad de reducir las emisiones

de gases de efecto invernadero son cuestiones cada vez

más importantes en la industria de la aviación. Francia ya

ha prohibido el transporte aéreo entre distancias que pue-

den recorrerse en tren en 2,5 horas o menos y otros países

están preparando semejante prohibición. Esas medidas pue-

den ser una señal de que se avecinan más restricciones,

sobre todo en Europa Occidental.

La insuficiente capacidad de producción de combustible de

aviación sostenible (SAF), que emite entre un 50% y un 80%

menos de emisiones que el combustible de aviación con-

vencional, es otro de los retos a los que se enfrenta el sec-

tor.
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Fernando Candela
sustituirá en julio a
Sánchez-Prieto en la
presidencia de Iberia
Fernando Candela sustituirá a Javier

Sánchez-Prieto en la presidencia de

Iberia en el mes de julio. Candela diri-

girá la aerolínea hasta final de año,

como culminación de su larga carrera

profesional en el Grupo Iberia. La lle-

gada de Candela en el mes de julio

dará continuidad y estabilidad a la ac-

tividad de la compañía y servirá para

proseguir con su ambicioso desarro-

llo.

Candela liderará un sólido equipo de

profesionales con el que seguirá traba-

jando en los planes de transformación

del Iberia Next Chapter que han con-

vertido a Iberia en una aerolínea vol-

cada en sus clientes y en sus

trabajadores. 

El nuevo presidente cuenta con una

larga trayectoria en el Grupo Iberia. Es

CEO de LEVEL desde 2019 y director

de Transformación de IAG desde

2020. Fue CEO de Iberia Express du-

rante seis años y, anteriormente, entre

otras cosas, director de Planificación y

Control de Gestión de Air Nostrum.

Con casi 30 años de experiencia en el

sector aéreo, Candela es ingeniero in-

dustrial por la Universidad Politécnica

de Valencia.

Vanessa Hudson
será la nueva CEO
de Qantas
Vanessa Hudson se convertirá en la

próxima CEO de la aerolínea austra-

liana Qantas en sustitución de Alan

Joyce cuando éste se jubile el próximo

mes de noviembre. Hudson es actual-

mente la directora financiera del grupo

y ha trabajado en varios puestos eje-

cutivos de Qantas durante 28 años, in-

cluidos los de directora de atención al

cliente y vicepresidenta senior de

Qantas en América y Nueva Zelanda.

Hudson continuará en su puesto ac-

tual mientras también es CEO desig-

nada y se incorporará al Consejo antes

de asumir el cargo como la 13 CEO de

la compañía en 103 años después de la

Junta General Anual de 2023. En los

próximos meses se hará un anuncio

sobre un nuevo director financiero.

El presidente Richard Goyder dijo que

el nombramiento se produjo después

de un riguroso proceso de selección y

permite una transición sin problemas

del actual CEO, Alan Joyce. “Se ha

pensado mucho en esta sucesión y el

Consejo tenía una serie de candidatos

de alta calidad para considerar, tanto

interna como externamente. Vanessa

tiene un conocimiento profundo de

este negocio después de casi tres dé-

cadas en una variedad de roles tanto

en el país como en el extranjero”. 

Philippe Errera,
nuevo vicepresidente
de Asuntos Públicos
e Internacionales de
Safran
Philippe Errera ha sido nombrado vi-

cepresidente ejecutivo de Asuntos Pú-

blicos e Internacionales de Safran a

partir del 1 de junio de 2023. Reem-

plaza a Alexandre Ziegler, quien es

nombrado vicepresidente ejecutivo de

la división de Defensa de Safran Elec-

tronics & Defense. Philippe Errera

también se convierte en miembro del

Comité Ejecutivo de Safran.

El departamento de Asuntos Públicos

e Internacionales de Safran también

está a cargo de los programas del

grupo, así como de las relaciones con

Boeing, Airbus y COMAC.

Errera comenzó su carrera en el Minis-

terio de Asuntos Exteriores en 1996 en

el departamento de política exterior y

de seguridad común. De 1998 a 2003,

fue consejero a cargo de asuntos polí-

tico-militares en la Embajada de Francia

en Washington, antes de convertirse en

subdirector del Centro de Planificación

de Políticas de 2003 a 2006. Además,

fue subdirector de No Proliferación

Nuclear y Desarme en 2006- 2007,

antes de ser nombrado asesor y luego

jefe de gabinete del ministro de Asuntos

Exteriores de 2007 a 2010.
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José Vicente de los
Mozos, nuevo
consejero delegado
de Indra
El Consejo de Administración de Indra,

presidido por Marc Murtra, aprobó la

propuesta de la Comisión de Nombra-

mientos y Remuneraciones (CNR) del

nombramiento de José Vicente de los

Mozos como consejero delegado. De

los Mozos se incorporará a la compa-

ñía con carácter inmediato. Su nom-

bramiento se someterá a la ratificación

de los accionistas de Indra en la pró-

xima Junta Ordinaria de Accionistas,

prevista para el 30 de junio.

El Consejo ha aceptado la dimisión de

Ignacio Mataix como consejero dele-

gado, agradeciéndole los servicios pres-

tados. Mataix continuará prestando

servicios a la compañía como asesor

estratégico del Consejo de Administra-

ción por un periodo de dos años.

José Vicente de los Mozos es titulado

en Ingeniería Aeronáutica por la Uni-

versidad Politécnica de Madrid, cuenta

con un Máster en Técnicas de Produc-

ción, por el CESEM de Madrid y un

Executive Program por la Universidad

de Stanford (SEP). Ha sido miembro

del Comité Ejecutivo del Grupo Re-

nault, presidente del Consejo de Ad-

ministración de Renault España y

presidente de ANFAC.

Sonia Corrochano,
nueva directora de
Planificación
Aeroportuaria y
Control Regulatorio
de Aena

Aena ha nombrado a Sonia Corro-

chano, actual directora del Aeropuerto

Josep Tarradellas Barcelona-El Prat,

nueva directora de Planificación Aero-

portuaria y Control Regulatorio de la

Dirección General de Aeropuertos. 

En su nueva etapa, Corrochano será la

responsable de la planificación de

todos los aeropuertos de la red. Asi-

mismo, liderará las actuaciones que fi-

nalmente se lleven a cabo sobre el

futuro del Aeropuerto Josep Tarrade-

llas Barcelona-El Prat.

Es ingeniera Aeronáutica por la Uni-

versidad Politécnica de Madrid. Ha re-

alizado el Programa de Dirección

General (IESE) y el Máster en Coope-

ración Internacional y Tecnologías

Aplicadas al Desarrollo Humano

(UOC). Antes de dirigir el aeropuerto

de Barcelona, desempeñó diferentes

responsabilidades en el área de opera-

ciones de este centro y en la Direc-

ción del Plan Barcelona, entre las que

destacan: la División de Operaciones

(2011–2012) y el Departamento de

Gestión de Operaciones (2007–2011).

Frederico Lemos,
nuevo director
comercial de
Embraer Defensa y
Seguridad
Tras el nombramiento de Bosco da

Costa Junior como presidente y CEO

de Embraer Defence & Security en no-

viembre de 2022, Embraer fortalece

su liderazgo para acelerar la interna-

cionalización de su unidad de Defensa,

aprovechando el excelente momento

del C-390 Millennium y el A-29 Super

Tucano en el mercado global.

Embraer anunció el nombramiento de

Frederico Lemos para el cargo de di-

rector comercial (CCO) para nego-

cios internacionales de Embraer

Defense & Security. Bosco da Costa

Junior conserva el liderazgo comercial

para Brasil y América Latina, además

del rol de CEO. 

“Frederico ha contribuido en gran me-

dida al éxito de Embraer Defense & Se-

curity. Durante sus ocho años como

vicepresidente de Ventas en Europa y

Medio Oriente, fue responsable de

campañas clave en nuestro negocio,

como el KC-390 en Portugal”, dijo Da

Costa Junior. “Estoy muy contento de

contar nuevamente con la competencia

y el apoyo de Frederico para ejecutar la

estrategia de internacionalización de

Embraer Defense & Security”.
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Richard Sell, nuevo
CEO de Haeco
Haeco Group, un proveedor global

líder de servicios de mantenimiento,

reparación y revisión de aeronaves, ha

anunciado el nombramiento de Richard

Sell como nuevo CEO. Asumirá el

cargo el 1 de julio de 2023, sustitu-

yendo a Frank Walschot, quien perma-

necerá como asesor de la compañía.

Como CEO de Haeco, Sell será res-

ponsable de supervisar las operaciones

y la estrategia comercial del grupo,

centrándose en impulsar la seguridad,

la calidad y la excelencia operativa para

satisfacer las necesidades de su diversa

base de clientes global.

Con más de 20 años de experiencia en

liderazgo en una amplia gama de indus-

trias y estructuras corporativas, Sell

aporta una gran experiencia a su

nuevo cargo. Actualmente, ejerce

como CEO de Hong Kong Aero En-

gine Services Ltd (HAESL), una em-

presa conjunta al 50% entre Haeco y

Rolls-Royce, y es director de Taikoo

(Xiamen) Aircraft Engineering Com-

pany Ltd y Goodrich Asia-Pacífico.

Antes de su cargo actual, Sell ocupó

cargos directivos en varias empresas

del grupo Swire, incluidas Cathay Pa-

cific Airways, Swire Pacific, The China

Navigation Company, Swire Energy

Services y Swire Pacific Offshore.

Kaisa Aalto-Luoto,
nueva directora de
Recursos Humanos
de Finnair
La aerolínea Finnair ha elegido a Kaisa

Aalto-Luoto como directora de Re-

cursos Humanos y miembro de la

Junta Ejecutiva, quien asumirá su

nuevo cargo antes del 23 de noviem-

bre de 2023. Johanna Karppi, actual vi-

cepresidenta sénior de recursos

humanos de Finnair, continuará en su

cargo hasta este otoño y dejará la ae-

rolínea en una fecha que se decidirá

más adelante.

“La amplia experiencia de Kaisa será

valiosa a medida que llevamos a Finnair

a la siguiente etapa. La crisis aguda ya

quedó atrás y en nuestra próxima fase,

la experiencia de los empleados, la

competencia El desarrollo y las nuevas

formas de trabajar son elementos

esenciales para implementar la estra-

tegia de Finnair”, asegura Topi Man-

ner, CEO de Finnair.

Aalto-Luoto actualmente trabaja

como directora de Recursos Huma-

nos en Sanoma Media. Anteriormente,

trabajó como vicepresidenta sénior de

recursos humanos y comunicaciones

en Outotec y tiene una larga carrera

en puestos exigentes de gestión de re-

cursos humanos en Outotec y Manda-

tum Life.

Markus Ek, nuevo
CEO de SAS Cargo
Markus Ek, actual vicepresidente de

ventas globales y director interino de

la Oficina de Transformación de SAS,

ha sido nombrado director general de

SAS Cargo y asumirá su nuevo cargo

el 1 de agosto de 2023.

Ek forma parte de SAS desde 2008 y

ha ocupado puestos principalmente en

compras y ventas. Mientras ocupaba el

cargo de vicepresidente de ventas glo-

bales, también asumió el cargo de jefe

interino de la oficina de transforma-

ción en SAS, liderando el importante

trabajo de transformar SAS después

de la pandemia.

Kjetil Håbjørg, EVP Airline Services,

asegura que “Markus tiene una larga

experiencia en la industria de la avia-

ción y tiene una sólida trayectoria en

SAS. Ha sido una parte importante de

la implementación exitosa del plan SAS

Forward mientras sigue siendo el con-

tacto principal de SAS con los clientes

corporativos, agentes y chárter clave

de SAS”. 

“Estoy seguro de que Markus será un

gran líder para esta unidad de negocios

y continuará desarrollando su papel

como un importante proveedor de in-

fraestructura de transporte crítica,

tanto a nivel mundial como dentro de

Escandinavia”, comenta Håbjørg.
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A finales del pasado mes de abril, la ministra de Ciencia e

Innovación, Diana Morant, presidió en Sevilla, sede de la

Agencia Espacial, la sesión constitutiva de su Consejo Rec-

tor, con lo que entró en funcionamiento la Agencia, según

establece el Real Decreto citado.

Componen el Consejo Rector representantes del gabinete

de la Presidencia del Gobierno y del Ministerio Ciencia de

Innovación; el Ministerio de Defensa; el Ministerio de Trans-

portes, Movilidad y Agenda Urbana; el Ministerio de Indus-

tria, Comercio y Turismo; el Ministerio de Interior; el

Ministerio de Transición Ecológica y el Reto Demográfico;

el Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Di-

gital; el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación; el

Ministerio de Hacienda y Función Pública; el Ministerio de

Asuntos Exteriores, Unión Europea Cooperación; el Minis-

terio de la Presidencia, Relaciones con las Cortes y Memoria

Democrática; del Centro Nacional de Inteligencia y del Ins-

tituto Nacional de Técnica Aeroespacial.

La ministra señaló que esta amplia composición interminis-

terial responde a la transversalidad de las actividades y de

los servicios que se ofrecen en el ámbito del espacio y que

implican a áreas diversas como la seguridad, la defensa, la

observación de la tierra, la meteorología, la geolocalización

o las comunicaciones.
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La Agencia Espacial inicia su
andadura
El Real Decreto 158/2023, de 7 de marzo, por el que se aprueba el Estatuto de la
Agencia Estatal "Agencia Espacial Española" (AEE) establece en su disposición adicional
primera que su entrada en funcionamiento se producirá con la celebración de la sesión
constitutiva de su Consejo Rector, que tendrá lugar en el plazo máximo de tres meses
desde la entrada en vigor de este real decreto, es decir, antes del 9 de este mes de
junio.
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Órgano de Gobierno

Este Consejo es el principal órgano de gobierno de la AEE,

que supone un instrumento estratégico para crear bienes-

tar, riqueza y empleo de calidad para nuestros jóvenes y

contribuirá a generar una nueva prosperidad sostenible en

todos los territorios de España, según la ministra, quien se-

ñaló que sus primeros objetivos serán definir el Plan Na-

cional del Espacio y una Ley del Espacio.

La AEE va a unificar todas las políticas espaciales de nues-

tro país y coordinar de manera efectiva todos los servi-

cios y actividades en el sector para garantizar la acción

estratégica del Gobierno de España en el ámbito del es-

pacio. Contará con un presupuesto inicial de más de 700

millones de euros este año e incorporará a 75 personas

con un perfil de alta cualificación y una trayectoria reco-

nocida profesional.

Además, la Agencia va a acercar el espacio a la ciudadanía

y, para ello, dispondrá de una Oficina de Espacio y Socie-

dad, dedicada a despertar las vocaciones de los más jóve-

nes, especialmente de las mujeres. Asimismo, será un

interlocutor con la Agencia Europea del Espacio (ESA) y

con el resto de agencias espaciales, como la Nasa, y se con-

vertirá en un nodo de colaboración público-privada, apo-

yando al sector espacial existente y fomentando la creación

de nuevas empresas del ámbito aeroespacial.

La creación de esta entidad pública está recogida en la

nueva Ley de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación, la

Estrategia de Seguridad Nacional y el Proyecto Estratégico

para la Recuperación y Transformación Económica (PERTE)

Aeroespacial.

El presente real decreto consta de una parte expositiva, en

la que se refieren los antecedentes del proyecto, se indica

su objeto y se justifica su adecuación a los principios de

buena regulación, un artículo mediante el que se crea la

Agencia y se aprueba su Estatuto y una parte final com-

puesta por: cuatro disposiciones adicionales que regulan la

entrada en funcionamiento de la Agencia, el inventario, la

supresión de órganos y el régimen de personal; cinco dis-

posiciones transitorias sobre el régimen transitorio de la

Dirección de la Agencia, la garantía de continuidad en la

ejecución de la política de financiación, los servicios comu-

nes, el régimen presupuestario y el contrato plurianual de

gestión; una disposición derogatoria referida a la deroga-

ción normativa y cinco disposiciones finales.

El Estatuto 

El Estatuto, que tiene un artículo único, regula la organiza-

ción administrativa precisa para dar lugar al cumplimiento

de las funciones y competencias de la AEE.

Hasta tanto se proceda al nombramiento de la persona ti-

tular de la Dirección de la AEE, conforme a las previsiones

del artículo 14 del Estatuto, ésta se ejerce de forma tran-

sitoria por el titular del Comisionado para el PERTE Aero-

espacial, Miguel Belló. Y hasta la aprobación de la relación

de puestos de trabajo de la Agencia Espacial Española, las

unidades y puestos de trabajo con nivel orgánico inferior

al de subdirección general encuadrados en el órgano supri-

mido por la disposición adicional tercera de este real de-

creto y que se incorporen a la Agencia subsistirán

transitoriamente y serán retribuidos con cargo a los mis-

mos créditos presupuestarios.

Conforme al Estatuto, constituye el objeto propio de la AEE

la utilización del espacio en beneficio, conocimiento y segu-

ridad de la sociedad española, el establecimiento, fomento

y coordinación de todas aquellas actividades y políticas que

permitan la investigación, el desarrollo tecnológico e indus-

trial y la innovación en el ámbito espacial.

Son fines generales de la Agencia, de conformidad con lo

establecido en el apartado 1 de la disposición adicional

tercera de la Ley 17/2022, de 5 de septiembre, el fomento,

ejecución y desarrollo de la investigación, el desarrollo

tecnológico y la innovación en el ámbito del espacio, la se-

guridad y defensa nacional, las operaciones en el ámbito

ultraterrestre, las aplicaciones satelitales para el desarrollo

de competencias departamentales, así como el uso de datos

provistos por satélites, y el impacto tecnológico y econó-

mico de la industria asociada al diseño, construcción, ope-

ración y mantenimiento de los sistemas satelitales, la po-

tenciación de la industria espacial nacional, la coordinación

estatal e internacional de la política espacial española, con

plena coordinación con la Agencia Espacial Europea (ESA)

y con las políticas y programas espaciales que se desarrollen

en el ámbito de la Unión Europea y de las organizaciones

internacionales de las que España es miembro, mediante la

asignación competitiva y eficiente de los recursos públicos,

el seguimiento de las actuaciones financiadas y de su im-

pacto, y el asesoramiento en la planificación de las acciones

o iniciativas a través de las que se instrumentan las políticas

de I+D+I en el ámbito competencial de la Administración

General del Estado.
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No pudo ser. Las expectativas despertadas ante el lanza-

miento del primer cohete espacial español de la historia se

vieron frustradas.El lanzamiento del cohete MIURA 1 SN1

de la empresa española PLD Space, previsto para la mañana

del último día del mes de mayo desde las instalaciones del

INTA en El Arenosillo (Huelva), fue cancelado por las con-

diciones meteorológicas desfavorables, según anunció la

compañía.

Los fuertes vientos en la zona del Centro de Experimenta-

ción de El Arenosillo (CEDEA), en la provincia de Huelva,

no favorecieron que se diera luz verde al lanzamiento del

primer cohete espacial español de la historia. “La misión

MIURA 1 SN1 Test Flight de PLD Space prevista para esta

mañana en las instalaciones del INTA en El Arenosillo

(Huelva), se pospone debido a cuestiones meteorológicas”,

indicó la empresa. “El último globo de medición de viento

lanzado muestra rachas de viento de más de 30 metros por

segundo, superando el límite establecido”, dijo la compañía

tras la suspensión del lanzamiento.

“Cancelamos el primer intento de lanzamiento de MIURA1

debido a vientos en altura entre el kilómetro 8 y 12, mayo-

res de los recomendados por seguridad. Volveremos con

más información de la próxima ventana”, apuntó la empresa

en su cuenta de Twitter. “Tanto la rampa de lanzamiento

como el cohete están en perfecto estado y el equipo afronta

con determinación los próximos días. Próximamente se

anunciará una nueva fecha de lanzamiento”, añadió.

Por otra parte, también se detectaron problemas en la

carga de oxígeno líquido. “Estamos evaluando un compor-

tamiento anómalo en la carga de LOX. A la espera de más

información para proceder”, reflejó PLD Space en un tuit

momentos antes de la hora prevista para el lanzamiento.

Horario que se fue retrasando mientras se prolongaba la

espera.

MIURA 1 SN1 es un vehículo de lanzamiento suborbital,

desarrollado en Europa de forma privada. Su sistema es-

pacial está completamente diseñado por PLD Space para

llevar cargas útiles al espacio y devolverlas de forma se-

gura.

El primer vuelo del demostrador tecnológico MIURA 1

SN1 permitirá recabar el mayor volumen de información

posible para la validación y diseño de la tecnología que pos-

teriormente se transferirá e integrará en MIURA 5. Ade-

más, este primer vuelo suborbital permitirá estudiar

condiciones de microgravedad recopilando información ne-

cesaria para realizar experimentos científicos en futuros

vuelos suborbitales.

El vuelo tenía prevista una duración de 12 minutos en el

que las condiciones de microgravedad se alcanzan a partir

de los 80 kilómetros de altura y el apogeo alrededor de los

150 kilómetros de altura. Finalmente, un equipo de PLD

Space se encargaría de la recogida del cohete en el Océano

Atlántico una vez se hubiera completado el amerizaje.
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Cancelado a última hora el
lanzamiento del MIURA 1
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Para desarrollar un segundo

sistema de alunizaje tripu-

lado para la misión Artemisa

V de la Nasa a la Luna, la

agencia ha seleccionado a la

empresa Blue Origin, que fue

descartada en un concurso

inicial convocado en abril de

2020 y que le fue adjudicado

a su competidora SpaceX

por importe de 2.900 millo-

nes de dólares.

Blue Origin, la empresa de

Jeff Bezos, al frente de un

consorcio denominado “Equipo Nacional”, integrado por

Boeing, Lockheed Martin, Draper, Boeing, Astrobotic y Ho-

neybee Robotics, ha sido elegida ahora para desarrollar un

segundo módulo de alunizaje para la misión Artemisa V, lla-

mado "Blue Moon". anunció la Nasa el pasado 19 de mayo. 

Hace tres años, la Nasa convocó a las empresas SpaceX,

Blue Origin y Dynetics para que en libre competencia con-

currieran a la construcción de un sistema de alunizaje tri-

pulado (HLS), un vehículo de transporte que llevará a los

astronautas a la superficie lunar como parte del programa

Artemisa.

Después de considerar las respectivas propuestas, la Nasa

optó por el vehículo lunar de SpaceX, decisión que pro-

vocó un escándalo. Blue Origin demandó a la Nasa, exi-

giendo revisar los resultados del concurso. Sus abogados

alegaron que la agencia manifestó su deseo de elegir dos

ganadores, lo que determinó el precio ofrecido por la em-

presa finalmente ganadora. 

Las dos empresas descartadas, Blue Origin y Dynetics, de-

mandaron al Gobierno de EEUU, impugnaron la resolución

de la Nasa y recurrieron ante la Oficina de Responsabilidad

del Gobierno (GAO). A finales de julio de 2021, Jeff Bezos

pidió por carta al administrador de la Nasa que volviera a

licitar el contrato del sistema

de aterrizaje lunar tripulado.

A primeros de mayo de

2021, ante las denuncias e

impugnaciones presentadas,

la Nasa llegó a suspender

temporalmente el contrato

del HLS adjudicado a SpaceX

hasta que la GAO estadouni-

dense resolviera el conflicto

planteado. Pero la GAO re-

chazó las denuncias confir-

mando así la adjudicación a

SpaceX para continuar el

desarrollo de su sistema de aterrizaje tripulado en la su-

perficie de la Luna bajo el plan Artemisa de la agencia. 

De todas formas, la Nasa convocó en la segunda quincena

del pasado mes de octubre otro concurso para la creación

de un segundo módulo de aterrizaje lunar (SLD) para las

necesidades del programa Artemisa. La convocatoria se

clausuró el pasado 15 de noviembre. Blue Origin liderando

el consorcio “Equipo Nacional” optó al contrato y su nom-

bre como ganador del concurso fue dado a conocer el pa-

sado 19 de mayo.

Un contrato de 3.400 millones 

A través de Artemisa, la Nasa explorará más de la Luna que

nunca, realizando más descubrimientos científicos y prepa-

rándose para futuras misiones de astronautas a Marte. El

valor total de adjudicación del nuevo contrato de precio

fijo es de 3.400 millones de dólares.

Blue Origin diseñará, desarrollará, probará y verificará su

módulo de aterrizaje Blue Moon para cumplir con los re-

quisitos del sistema de aterrizaje humano de la Nasa para

expediciones recurrentes de astronautas a la superficie

lunar, incluido el acoplamiento con Gateway, una estación

espacial donde la tripulación se transfiere en órbita lunar.
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La Nasa selecciona a Blue Origin
como segundo proveedor del módulo
de aterrizaje lunar de Artemisa

HACE TRES AÑOS, LA NASA
CONVOCÓ A LAS EMPRESAS

SPACEX, BLUE ORIGIN Y

DYNETICS PARA QUE EN

LIBRE COMPETENCIA

CONCURRIERAN A LA

CONSTRUCCIÓN DE UN

SISTEMA DE ALUNIZAJE

TRIPULADO



Además del trabajo de diseño y desarrollo, el contrato in-

cluye una misión de demostración no tripulada a la super-

ficie lunar antes de una demostración tripulada en la misión

Artemisa V en 2029. 

“Hoy nos complace anunciar que Blue Origin construirá un

sistema de aterrizaje tripulado como el segundo proveedor

de la Nasa para llevar a los astronautas de Artemisa a la su-

perficie lunar”, dijo el administrador de la agencia, Bill Nel-

son. “Estamos en una era dorada de los vuelos espaciales

tripulados, que es posible gracias a las asociaciones comer-

ciales e internacionales de la Nasa. Juntos, estamos ha-

ciendo una inversión en la infraestructura que allanará el

camino para que los primeros astronautas lleguen a Marte”.

Para la misión Artemisa V, el cohete SLS (Space Launch

System) de la Nasa lanzará a cuatro astronautas a la órbita

lunar a bordo de la nave espacial Orion. Una vez que Orion

se acople a Gateway, dos astronautas se transferirán al sis-

tema de aterrizaje humano de Blue Origin para un viaje de

una semana a la región del Polo Sur de la Luna, donde re-

alizarán actividades científicas y de exploración. Artemis V

se encuentra en la intersección entre la demostración de

las capacidades iniciales de exploración lunar de la Nasa y

el establecimiento de los sistemas fundamentales para res-

paldar misiones complejas recurrentes en la órbita lunar y

en la superficie como parte del enfoque de exploración de

la Luna a Marte de la agencia.

“Agregar otro socio del sistema de aterrizaje tripulado al

programa Artemisa de la Nasa aumentará la competencia,

reducirá los costes para los contribuyentes, respaldará una

cadencia regular de aterrizajes lunares, invertirá más en la

economía lunar y ayudará a la Nasa a lograr sus objetivos

en la Luna y sus alrededores en preparación para las futuras

misiones a Marte”, señaló la agencia espacial. 

La Nasa contrató previamente a SpaceX para demostrar

un sistema de aterrizaje tripulado inicial para la misión Ar-

temisa III. Según ese contrato, la agencia también ordenó a

SpaceX que evolucionara su diseño para cumplir con los

requisitos de la agencia para la exploración sostenible y

para demostrar el módulo de aterrizaje en Artemisa IV.

Como resultado del contrato con Blue Origin para demos-

trar en Artemisa V un módulo de aterrizaje que cumple

con estos mismos requisitos de módulo de aterrizaje sos-

tenible, incluidas capacidades para aumentar el tamaño de

la tripulación, una mayor duración de la misión y la entrega

de más masa a la Luna, varios proveedores estarán dispo-

nibles para competir por oportunidades futuras para satis-

facer las necesidades de acceso a la superficie lunar de la

Nasa para las misiones Artemisa.

Al apoyar el desarrollo de la industria de conceptos y dise-

ños innovadores de sistemas de aterrizaje humano, la Nasa

ayudará a aumentar el acceso al espacio en beneficio de

todos. 
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Dos diseños distintos

“Tener dos diseños de aterrizaje lunar distintos, con dife-

rentes enfoques sobre cómo satisfacer las necesidades de

la misión de la Nasa, proporciona más solidez y garantiza

una cadencia regular de aterrizajes en la Luna”, dijo Lisa

Watson-Morgan, responsable del Programa de Sistema de

Aterrizaje Humano en el Centro Marshall de Vuelos Espa-

ciales de la Nasa. en Huntsville, Alabama. “Este enfoque

competitivo impulsa la innovación, reduce los costes e in-

vierte en capacidades comerciales para hacer crecer las

oportunidades comerciales que pueden servir a otros clien-

tes y fomentar una economía lunar”.

La Nasa emitió la solicitud, conocida como Apéndice P, de

su segundo anuncio de agencia amplia de Next Space Tech-

nologies for Exploration Partnerships (Next-STEP2 BAA),

en septiembre de 2022 como parte del desarrollo continuo

de tecnologías, capacidades y conceptos avanzados de ex-

ploración espacial.

A través de Artemisa, la Nasa enviará astronautas, incluida

la primera mujer y la primera persona de color, a explorar

la Luna en busca de descubrimientos científicos, beneficios

económicos y para construir la base para misiones tripula-

das a Marte. Juntos, el cohete SLS, Orion, Gateway, los tra-

jes espaciales avanzados y los sistemas de aterrizaje

humanos son la base de la Nasa para la exploración del es-

pacio profundo.

La confianza de Boeing 

“Creemos que nuestras décadas de experiencia en el

mantenimiento de un programa de vuelos espaciales tri-

pulados, junto con la experiencia de nuestros socios, ga-

rantizarán un vehículo que pueda proporcionar

transporte a la Luna de forma segura, rápida y sosteni-

ble”, declaró Boeing, tras hacer público la Nasa que el

Equipo Nacional de Blue Origin ganó el contrato del de

Desarrollo Lunar Sostenido (SLD) de la Nasa para desa-

rrollar un sistema de aterrizaje tripulado para el pro-

grama Artemisa.

“Boeing tiene el honor de continuar apoyando los objetivos

de la misión espacial profunda de la Nasa como parte del

Equipo Nacional de Blue Origin para el contrato NextS-

TEP2-BAA Apéndice P”, añadió el comunicado del fabri-

cante aeroespacial norteamericano. 

El pasado mes de diciembre, Blue Origin con Boeing, Loc-

kheed Martin, Draper, Astrobotic y Honeybee Robotics

constituyeron un consorcio para participar en el concurso

convocado por la Nasa para el contrato de SLD de la Nasa

para desarrollar un sistema de aterrizaje tripulado para el

programa Artemisa. 

En asociación con la Nasa, este equipo -se dijo entonces-

logrará una presencia sostenida en la Luna. El denominado

“Equipo Nacional” presentó su propuesta para el programa

SLD de la Nasa para ayudar a EEUU a establecer una pre-

sencia lunar sostenida.

La Nasa publicó en la segunda quincena del pasado mes de

octubre un anuncio oficial sobre el inicio de la aceptación

de solicitudes para la creación de un segundo módulo de

aterrizaje lunar para las necesidades del programa Arte-

misa. La convocatoria se clausuró el pasado 15 de noviem-

bre y se anunció que el ganador del concurso sería dado a

conocer en el mes de mayo, como efectivamente ha ocu-

rrido.
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En 2019, la Nasa convocó el concurso HLS (Human Landing

Services), cuyo objetivo era crear una nave espacial para

transportar personas y carga a la superficie lunar. Los pro-

yectos de SpaceX, Blue Origin y Dynetics llegaron a la final.

Después de considerar las respectivas propuestas, la Nasa

optó por el vehículo lunar de SpaceX. 

Esta decisión provocó un escándalo. Blue Origin demandó

a la Nasa, exigiendo revisar los resultados del concurso.

Sus abogados alegaron que la agencia manifestó su deseo

de elegir dos ganadores, lo que determinó el precio ofre-

cido por la empresa. 

La empresa de Jeff Bezos alegó que “la Nasa ha ejecutado

una adquisición defectuosa para el programa HLS y cambió

las reglas de juego en el último momento. En palabras de la

Nasa, ha hecho una selección de ‘alto riesgo’. Su decisión

elimina las oportunidades de competencia, reduce signifi-

cativamente la base de suministro y no solo retrasa, sino

que también pone en peligro el regreso de EEUU a la Luna.

Por eso, hemos presentado una protesta y una reclamación

ante la Oficina de Responsabilidad del Gobierno de los

EEUU (GAO)”.

Por su parte, la Nasa basó su posición en el hecho de que

nunca había dado garantías legales para financiar dos con-

tratos a la vez y tuvo que limitarse a un único contrato por

falta de fondos. La Justicia rechazó las reclamaciones de

Blue Origin.

Desde entonces, la situación ha experimentado ciertos

cambios. La Nasa logró obtener el apoyo financiero del

Congreso estadounidense, lo que le ha permitido volver al

enfoque original. Así, el pasado año, la agencia convocó un

nuevo concurso para el contrato del programa Desarrollo

Lunar Sostenido (SLD) y crear un segundo módulo de ate-

Historia de un concurso con
escándalo
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rrizaje para las necesidades del programa Artemisa, tam-

bién construido por una empresa privada.

SpaceX, la empresa ganadora del primer concurso, no

podía optar en esta ocasión. El ganador del concurso SLD

deberá realizar primero una prueba no tripulada, que de-

mostrará que su dispositivo será capaz de hacer aterrizar

a dos astronautas en el Polo Sur de la Luna y asegurar su

estancia durante una semana, con cuatro salidas previstas

y una de emergencia a la superficie. Si tiene éxito, le seguirá

un vuelo tripulado, aunque no tendrá lugar hasta la misión

Artemisa V. 

En el futuro, la Nasa tiene previsto organizar expediciones

a mayor escala que impliquen el aterrizaje de cuatro astro-

nautas con permanencia en la Luna de 33 días.

La disponibilidad de un módulo de aterrizaje alternativo se

convertirá en un seguro en caso de accidente o una situa-

ción si uno de los proyectos encuentra dificultades en la

implementación, como sucedió con la nave espacial CST-

100 Starliner de Boeing.

La carta de Bezos a la Nasa 

Jeff Bezos, fundador y CEO de Blue Origin, a finales de julio

de 2021 se dirigió en carta abierta al administrador de la

Nasa, Bill Nelson, ofreciéndose a “restaurar el concurso

del programa Human Landing System (HLS) cerrando el dé-

ficit presupuestario a corto plazo de la agencia y produ-

ciendo un módulo de aterrizaje seguro y sostenible que

devolverá a los estadounidenses a la superficie de la Luna”.

En su misiva, Bezos aseguraba que su empresa se compro-

metía a construir un futuro en el que millones de personas

vivan y trabajen en el espacio para beneficiar a la Tierra.

Estamos convencidos de que, para hacer avanzar el futuro

de EEUU en el espacio, la Nasa ahora debe regresar rápida

y seguramente a la Luna. La Nasa tiene la oportunidad de

inspirar nuevamente a toda una nueva generación de cien-

tíficos, ingenieros y exploradores”.

El ‘Equipo Nacional’

“Por eso, Blue Origin respondió a la convocatoria urgente

de la Nasa para desarrollar un HLS. Creamos el Equipo Na-

cional, con cuatro socios principales y más de 200 provee-

dores pequeños y medianos en 47 estados, para enfocarnos

en diseñar, construir y operar un sistema de vuelo con el

que la nación pudiera contar. La Nasa invirtió más de 500

millones de dólares en el Equipo Nacional en 2020-21 y

nos desempeñamos bien. El equipo desarrolló y redujo el

riesgo de un diseño seguro y eficiente en masa que podría

lograr un aterrizaje humano en 2024”, añadía la carta.

“Nuestro enfoque está diseñado para ser sostenible para

misiones lunares repetidas y, sobre todo, para mantener

seguros a nuestros astronautas. Creamos un sistema de

aterrizaje lunar del siglo XXI inspirado en la bien caracte-

rizada arquitectura de Apolo, una arquitectura con muchos

beneficios. Uno de sus importantes beneficios es que prio-

riza la seguridad. Como reconoció la Nasa, el diseño del

Equipo Nacional ofrece un ‘enfoque integral para interrup-

ciones y contingencias que da prioridad a la seguridad de la

tripulación en todas las fases de la misión”.

Una representación del vehículo de aterrizaje integrado
del Equipo Nacional del Sistema de Aterrizaje Humano

(HLS) liderado por Blue Origin.
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“Nuestro módulo de aterri-

zaje utiliza hidrógeno líquido

como combustible. El hidró-

geno no solo es el combus-

tible para cohetes de mayor

rendimiento, sino que tam-

bién puede extraerse de la

Luna. Esa característica re-

sultará esencial para opera-

ciones futuras sostenidas en

la Luna y más allá”.

“Desde el principio, diseña-

mos nuestro sistema para

que sea capaz de volar en

varios vehículos de lanza-

miento, incluidos Falcon

Heavy, SLS, Vulcan y New

Glenn. No se puede exagerar el valor de poder volar en

muchos vehículos de lanzamiento diferentes. La flexibilidad

del vehículo de lanzamiento es una reducción masiva del

riesgo general tanto para las operaciones iniciales como

para las de mantenimiento. Desacopla cualquier riesgo aso-

ciado con las paradas de los vehículos de lanzamiento y ase-

gura precios de lanzamiento competitivos a perpetuidad.

Una vez más, la Nasa reconoció esta valiosa característica

cuando declaró que nuestro diseño permitía ‘un enfoque

de lanzamiento que brinda flexibilidad y minimiza el riesgo’.

La misión inicial de HLS de Blue Origin requiere solo tres

lanzamientos comerciales. Este número tan bajo reduce el

riesgo de que la misión falle debido a anomalías en el lan-

zamiento”.

La ventaja de SpaceX

“Sin embargo, a pesar de estos beneficios y en el último

minuto, los responsables de la selección de contratantes se

desviaron de la estrategia de adquisiciones que la agencia

ha establecido con frecuencia. En lugar de invertir en dos

módulos de aterrizaje lunares competidores como se pre-

tendía originalmente, la agencia optó por conferir una ven-

taja de varios años y miles de millones de dólares a SpaceX.

Esa decisión rompió el molde de los exitosos programas

espaciales comerciales de la Nasa al poner fin a una com-

petencia significativa en los años venideros. También eli-

minó los beneficios de utilizar la base de suministro amplia

y capaz del Equipo Nacional (en lugar de financiar el enfo-

que SpaceX integrado verticalmente) y bloquea cada viaje

a la Luna en más de 10 lanzamientos Super Heavy / Starship

solo para obtener un solo

módulo de aterrizaje a la su-

perficie. Por propia admi-

sión de la Agencia”.

“En lugar de este enfoque de

proveedor único, la Nasa de-

bería adoptar su estrategia

original de competencia que

evitará que un solo provee-

dor tenga una influencia insu-

perable sobre la Nasa. Sin

competencia, poco tiempo

después del contrato, la

Nasa se encontrará con op-

ciones limitadas mientras in-

tenta negociar plazos

incumplidos, cambios de di-

seño y sobrecostes. Sin competencia, las ambiciones lunares

a corto y largo plazo de la Nasa se retrasarán, en última ins-

tancia costarán más y no servirán al interés nacional”.

“En las últimas semanas, se han reconocido las deficiencias

de esta selección de fuente única y la Nasa ha comenzado

a solicitar nuevas propuestas de módulos de aterrizaje

lunar. Pero, desafortunadamente, este nuevo enfoque no

creará una verdadera competencia porque es apresurado,

no tiene financiación y brinda una ventaja de varios años al

proveedor de una sola fuente financiada. Las solicitudes del

Apéndice N y LETS son solo sustitutos ópticos de la com-

petencia real que proporcionará un segundo desarrollo si-

multáneo de módulos de aterrizaje diferentes. La agencia

debe actuar ahora para crear la competencia real que ne-

cesita y no debe repetir el trabajo ya realizado y las inver-

siones ya realizadas”.

“En abril (antes de su confirmación como administrador de

la Nasa), solo a uno de los concursantes en la licitación del

HLS, SpaceX, se le ofreció la oportunidad de revisar su pre-

cio y perfil de financiación, lo que llevó a su selección. A

Blue Origin no se le ofreció la misma oportunidad. Eso fue

un error, fue inusual y fue una oportunidad perdida. Pero

no es demasiado tarde para remediarlo. Estamos dispues-

tos a ayudar a la Nasa a moderar sus riesgos técnicos y re-

solver sus limitaciones presupuestarias y volver a poner el

Programa Artemisa en un camino más competitivo, creíble

y sostenible. Nuestro contrato de HLS del Apéndice H aún

está abierto y puede modificarse”, concluyó en su carta el

CEO de Blue Origin.
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España se unirá a los Acuerdos de Artemisa y se creará una

nueva asociación entre la Nasa y la recién creada Agencia

Espacial Española (AEE), tal y como se comprometieron el

pasado 13 de mayo los Gobiernos de EEUU y España, según

confirmaron la Casa Blanca y la Moncloa, tras el breve en-

cuentro del presidente norteamericano, Joe Biden, y el pre-

sidente del Gobierno español, Pedro Sánchez.

“Ambos Gobiernos han acordado expandir la cooperación

científica y tecnológica. En el importante sector del espacio,

el presidente Sánchez ha anunciado que España se unirá a

los acuerdos Artemisa, que promueven la colaboración

entre países con el objetivo de volver a la Luna y preparar

el futuro viaje a Marte”, informó la Moncloa.

“Asimismo, con la creación de la Agencia Espacial Española,

se renovará la colaboración de España con la Nasa que se

lleva a cabo desde 1964, a través de las instalaciones en Ro-

bledo de Chavela, y se reforzará la cooperación bilateral

en exploración espacial, en particular en Marte”, añadió.

Por su parte, la Casa Blanca explicó que “ambos líderes

se han comprometido a profundizar la cooperación en

ciencia y tecnología, incluso a través de los Acuerdos de

Artemisa sobre el uso responsable del espacio exterior,

y una nueva asociación entre la Nasa y la Agencia Espacial

Española”.

Los Acuerdos de Artemisa constituyen un compromiso

multilateral para promover los “Principios para la Coope-

ración en la Exploración Civil y el Uso de la Luna, Marte,

Cometas y Asteroides con Fines Pacíficos” en los que se

proponen reglas para aquellos que busquen aprovechar las

posibilidades que ofrece la Luna.
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España se suma a los Acuerdos
Artemisa 



Los Acuerdos de Artemisa, redactados por la Nasa y el De-

partamento de Estado de EEUU, son un tratado interna-

cional, basado a su vez en el Tratado sobre el espacio

ultraterrestre de 1967 pactado entre los gobiernos de las

naciones que desean participar en el Programa Artemisa,

con el objetivo de establecer los principios de cooperación

para futuras misiones de exploración y explotación civil con

fines pacíficos en la Luna, en Marte y en cualquier cometa

o asteroide del sistema solar.

La firma de los Acuerdos tuvo lugar el 13 de octubre de

2020 por los directores de cada una de las ocho agencias

espaciales nacionales originalmente participantes. Esos pa-

íses fueron: Australia, Canadá, Italia, Japón, Luxemburgo,

Emiratos Árabes Unidos, Reino Unido y Estados Unidos.

Posteriormente se unirían más signatarios hasta contabili-

zarse 24. El último de ellos, la República Checa, lo hizo el

pasado día 3 del mes de mayo. Por lo que España y, más

concretamente su Agencia Espacial -que así se estrena-,

será el 25 firmante de los Acuerdos Artemisa.

Los Acuerdos permanecen abiertos a la firma indefinida-

mente, ya que la Nasa anticipa que otras naciones se unirán.

Los firmantes adicionales de los Acuerdos pueden no estar

directamente involucrados en el Programa Artemisa, pero

aun así se han comprometido a defender los principios es-

tablecidos en los Acuerdos.

Participar en el programa Artemisa

El 15 de mayo de 2020, el entonces administrador de la

Nasa, Jim Bridenstine, anunció oficialmente que los Acuerdos

Artemisa estarían formados por una serie de pactos multila-

terales firmados por el Gobierno de cada nación participante

en el programa Artemisa. Firmar, pues, los Acuerdos Arte-

misa es participar en el programa del mismo nombre. 

La Administración norteamericana empezó a preparar ese

año, a partir de los objetivos pacíficos establecidos en el

Tratado sobre el espacio ultraterrestre de 1967, un nuevo

acuerdo internacional con el objetivo de regular la actividad

minera en la Luna. 

El programa Artemisa es una iniciativa propuesta en 2017

por EEUU para enviar a la primera mujer y al próximo

hombre a la Luna para 2024. Bridenstine declaró que los

acuerdos tenían la intención de crear un conjunto uniforme

de pautas para que los países evitaran posibles conflictos o

malentendidos en futuros esfuerzos espaciales. Los gobier-

nos que firmaran los Acuerdos pueden participar formal-

mente en el programa Artemisa.

Los Acuerdos fueron redactados por la Nasa, el Departa-

mento de Estado y el Consejo Nacional del Espacio. Se

envió un borrador a varios gobiernos para su consulta

antes de que se anunciara el documento final en mayo de

2020. 

El 13 de octubre de 2020, los directores de las agencias es-

paciales nacionales de EEUU, Australia, Canadá, Japón, Lu-

xemburgo, Italia, el Reino Unido y los Emiratos Árabes

Unidos firmaron los Acuerdos. El director de la agencia es-

pacial nacional de Ucrania firmó los Acuerdos exactamente

un mes después. 
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El objetivo de los Acuerdos de Artemisa es "prever el cum-

plimiento operacional de las importantes obligaciones con-

tenidas en el Tratado sobre el espacio ultraterrestre y

otros instrumentos similares". Su entrada en vigor se esta-

blece mediante una serie de acuerdos multilaterales entre

las partes signatarias.

Las provisiones establecidas en los Acuerdos son las si-

guientes: 

- Aseverar que las actividades de cooperación en virtud de

estos Acuerdos deberán ser ejercidas exclusivamente con

fines pacíficos y de conformidad con el derecho internacio-

nal pertinente.

- Establecer un compromiso con la transparencia y el in-

tercambio de información científica, de conformidad con el

artículo XI del Tratado sobre el espacio ultraterrestre.

- Establecer el compromiso para llevar a cabo los esfuerzos

razonables necesarios para utilizar los estándares de inte-

roperabilidad actuales para infraestructuras espaciales ul-

traterrestres, trazando nuevos estándares cuando éstos no

existan o sean inadecuados.

- Establecer un compromiso para maximizar los esfuerzos du-

rante la prestación de asistencia justificada a personal en pe-

ligro desplegado en el espacio ultraterrestre, en virtud de las

obligaciones con el Acuerdo de Rescate y Retorno de 1968.

- Especificar responsabilidades para el registro de objetos

en el espacio ultraterrestre, de conformidad con el Con-

venio sobre el registro de objetos lanzados al espacio ul-

traterrestre de 1974.

- Establecer el compromiso de compartir públicamente

cualquier tipo de información relevante sobre sus activida-

des, así como el libre intercambio de datos científicos. Al

hacer esto, los signatarios acuerdan coordinarse entre sí

para brindar la protección adecuada sobre cualquier tipo

de información propietaria o de exportación controlada,

no pudiéndose extender esta disposición a operaciones del

sector privado salvo si éstas son llevadas a cabo en nombre

de uno de los signatarios.

- Incluir un acuerdo para preservar el patrimonio del espa-

cio ultraterrestre, entendiéndose por los signatarios que

este patrimonio comprende todo lugar de aterrizaje histó-

rico tripulado o robotizado, artefactos culturales, naves es-

paciales o cualquier otra evidencia de actividad y contribuir

con los esfuerzos multinacionales necesarios para el desa-

rrollo de prácticas y reglas para lograrlo.

- Incluir un acuerdo para garantizar que la extracción y la

utilización de recursos espaciales sea llevada a cabo de con-

formidad con el Tratado sobre el espacio ultraterrestre y

con el apoyo de actividades seguras y sostenibles. Los sig-

natarios afirman que la extracción y la utilización de recur-

sos espaciales no trata de constituir apropiación nacional

de ningún tipo, práctica prohibida por el Tratado sobre el

espacio ultraterrestre, expresando al mismo tiempo su in-

tención de contribuir a aquellos esfuerzos multilaterales

para el desarrollo de sucesivas prácticas y regulaciones in-

ternacionales para la consecución de este fin.

- Reafirmar el compromiso de los signatarios con las pro-

visiones reflejadas en el Tratado sobre el espacio ultrate-

rrestre en lo relativo a la debida consideración hacia otras

naciones, sin interferencia perjudicial en sus actividades,

mientras proveen información relativa a la localización y

naturaleza de sus propias actividades espaciales. Los signa-

tarios expresan su intención de contribuir a los esfuerzos

multilaterales para el desarrollo sucesivo de prácticas, cri-

terios y reglas para garantizar este compromiso, cuya im-

plementación está prevista en estos Acuerdos a través del

anuncio de "zonas seguras", delimitando aquellas operacio-

nes o eventos anómalos que podrían causar una interferen-

cia perjudicial razonablemente justificada. El criterio para

determinar el tamaño y alcance de estas "zonas seguras"

debería estar fundamentado en la naturaleza del entorno

de las operaciones realizadas y razonablemente apoyado

por principios científicos e ingenieriles comúnmente acep-

tados. Cada signatario se compromete a respetar el prin-

cipio de acceso libre de todos los demás a aquellas áreas

de cualquier cuerpo celeste designadas como "zonas segu-

ras", y todas las provisiones establecidas en el Tratado

sobre el espacio ultraterrestre.

- Incluir un compromiso para mitigar la presencia de basura

espacial existente y para limitar la generación de nuevos y

nocivos desechos durante el ejercicio de operaciones ha-

bituales, fallos de funcionamiento, fases posteriores a la mi-

sión y accidentes diversos.
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